

RESUMEN

El presente trabajo de investigación partió de la problemática expresada a través de la interrogante: ¿Cuáles son las características psicológicas de los universitarios de la Carrera de Psicología de la Universidad Autónoma “Juan Misael Saracho” que presentan comportamientos de celotipia? Consecuente con esta pregunta se planteó el siguiente objetivo general: Describir cuáles son las características psicológicas de los universitarios de la Carrera de Psicología de la Universidad “Juan Misael Saracho”, que presentan comportamientos de celotipia.

Las características psicológicas contienen las siguientes variables, consideradas en los objetivos específicos: La personalidad, autoestima, dependencia emocional y agresividad. La metodología utilizada fue descriptiva – cualitativa y se planteó cuatro hipótesis, que corresponde a cada uno de los objetivos específicos.

Para alcanzar los objetivos específicos y confirmar o rechazar las hipótesis, se ha recurrido al empleo de los siguientes instrumentos: Inventario 16 PF de Cattell; Inventario de Autoestima de Stanley Coopersmith, (SEI) versión Adultos; Inventario De Dependencia Emocional Aiquipa y Cuestionario de Agresión de Buss y Perry (AQ).

No se adoptó una teoría o corriente psicológica definida sino que se estableció un enfoque ecléctico, según las diferentes variables. Este trabajo corresponde al área de la Psicología Clínica y fue tipificado como estudio descriptivo, cualitativo y cuantitativo.

Se utilizó un muestreo no probabilístico donde las muestras seleccionadas obedecieron a criterios de exclusión propias de la investigación. La aplicación de la batería de tests se la realizó tanto de manera virtual como de forma presencial. El recojo de datos se efectuó durante la gestión 2021.

En base al análisis e interpretación de los datos, las características psicológicas de los universitarios de la Carrera de Psicología de la Universidad Autónoma “Juan Misael Saracho”, que presentan comportamientos de celotipia son:

Las características de personalidad en base a los resultados del cuestionario de personalidad arrojaron que siete de cada diez estudiantes entrevistados presentaron poca

fuerza del yo, a su vez nueve de cada diez presentaron el rasgo mucha fuerza del súper yo, por último siete de cada diez presentaron el rasgo de timidez.

Los universitarios presentan un nivel autoestima baja según el instrumento de autoestima de Coopersmith, tienen un nivel de dependencia emocional muy alta, la presente investigación evidencio que seis de cada diez estudiantes, que presenta comportamientos de celotipia, poseen un nivel muy alto de dependencia emocional a sus parejas.

El nivel de agresividad es muy alto. La investigación dio a conocer que seis de cada diez de los entrevistados, que presenta comportamientos de celotipia, también tienen un nivel muy alto de agresividad.

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo de investigación está centrado en un tema muy importante que es la Celotipia, muchos hombres y mujeres sufren celotipia (celos compulsivos) estos celos encierran inseguridad, baja autoestima traumas, daño emocional, hipersensibilidad, etc. (BBC, 2014)

Los celos, el amor, el placer o el odio son emociones naturales presentes en todas las relaciones interpersonales razas, y culturas, que experimentan hombres y mujeres. La edad en la cual se produce no está determinada, existe celos entre hermanos, en la pareja, entre compañeros de trabajo, etc. En esta investigación se estudió los celos de pareja. En un principio, hombres y mujeres, recién enamorados, consideraban gracioso que sus parejas les celen: Me quiere. Sin embargo, los celos pueden convertirse en una enfermedad, un tormento para quien lo sufre y una incómoda pesadez para quien es el objeto, es decir, la persona celada.

La persona con celotipia no solo siente celos cuando ve a su pareja en compañía de alguien del sexo opuesto, sino que también sienten celos al imaginar que esto puede suceder, al parecer poseen una autoestima baja es por eso que necesitan sentirse queridos y apreciados por sus parejas las cuales le brinden su completa atención, esto puede ocasionar que la relación se deteriore y desencadene en una ruptura sentimental. (Azor, 2010 p.1)

Estas son emociones negativas características en personas enamoradas porque temen que su pareja pueda traicionarlas, ya sea justificada o no. Esta emoción carcome violentamente la relación cada vez que la pareja mira otra persona o no le contesta rápido el celular y aunque sea insignificante es motivo de sospecha.

Los celos son emociones originadas por la sospecha real o imaginaria de una amenaza hacia las relaciones que se consideran valiosas; además, los celos se encuentran condicionados por un sentido desmesurado de propiedad y de exclusividad y no necesariamente se limitan al deseo sexual. (Martínez, 2013)

En la cotidianidad, una relación sentimental suele manifestarse en los celos, por ello el propósito de esta investigación es determinar las características psicológicas de jóvenes con comportamientos de celotipia y cuáles son las manifestaciones presentes y predominantes de los celos en las relaciones de pareja.